



Nombre del alumno: Brissa del Mar Antonio

Nombre del profesor: Sergio Jiménez Ruíz

Nombre del trabajo: Reporte de lectura

Materia: Interculturalidad y salud II

Grado: Segundo semestre

Grupo: B

Comitán de Domínguez Chiapas a 25 de Febrero del 2021

Modernidad alternativa: Medicinas locales en los altos de Chiapas

La medicina herbolaria es una de diversas formas locales de conocimiento médico y en general no es un conocimiento médico tan importante para la mayor parte de las poblaciones auto- y hetero definidas como indígenas.

A pesar de esto un grupo de médicos indígenas desde el inicio de la década de 1980 alcanzó a constituir un discurso hegemónico acerca de la imagen pública de la medicina indígena convirtiéndose en autoridad para determinar autenticidad de los reclamos por reconocimiento de otros médicos locales.

A pesar de que el conocimiento herbolario médico ha sido siempre parte del arsenal médico local, las distintas medicinas locales del país en general los médicos locales del país en general han subordinado el uso de plantas en los aspectos rituales y transtoriales. A pesar de esto la medicina cosmopolita, basada en su firme confianza a la racionalidad, la tecnología y las relaciones instrumentales con lo natural se ha contemplado la posibilidad de rescatar el conocimiento empírico de las diversas poblaciones indígenas.

El peso de esta visión se reflejará en proyectos multimillonarios que buscan realizar la bioprospección sistemática de los recursos botánicos de los indígenas de la región de los altos de Chiapas y del país.

Los procesos y eventos sociales de distintas partes del planeta se encuentran en íntima interconexión. Wolf fue gran contribuyente de esto de manera importante poniendo como prioridad los efectos de la expansión territorial de distintos imperios a lo largo y ancho de la superficie planetaria.

La globalización cultural, entendida como la convergencia y divergencia de fenómenos homogenizantes y heterogeneizantes, nos obliga a dudar de la posibilidad de que existan procesos sociales o culturales puramente locales. Estas configuraciones tienen un carácter translocal.

Mignolo afirma que una serie de proyectos y diseños sociales, culturales y políticos de tipo local (Originado en las culturas del atlántico norte) se universalizan imponiéndose sobre las necesidades o sociedades colonizadas, con lo cual fuerza de esa manera su transformación cultural. La sociedad cultural colonial impone estándares de civilización basados en la certeza de su superioridad moral, cultural, social y política promoviendo la transformación de los grupos colonizados, mismos que deben convertirse en "Europeos aunque nunca lleguen a ser tales. Algunos miembros de la sociedad colonizada se esfuerzan por mimetizar esas formas impuestas a, sabiendo de la transformación irrompida.

En 1997 se inauguró San Cristóbal de las Casas con mucho apoyo económico pero principalmente europeo, el museo de la medicina maya que se ubica junto a un jardín demostrativo de plantas medicinales. Estas plantas transforman en cremas, píldoras, capsulas y jarabes para su comercialización.

A través de su colaboración con otros médicos locales y con los médicos cosmopolitas que los asesoran, se percató de que requería expandir sus conocimientos aprendiendo nuevos tratamientos a través de la lectura sistemática de libros dedicados a describir las características y los efectos terapéuticos de distintas plantas medicinales del país. Aunque los miembros de las comunidades aceptan que los médicos aprenden en sus sueños tanto las oraciones como las plantas efectivas para los dichos tratamientos, también es importante reconocer que muchas cosas se pueden aprender a través de los medios orales de comunicación que se establecen entre los integrantes de distintos grupos de edad. Los médicos cosmopolitas, al igual que la mayoría de los participantes de la cultura del atlántico norte desdennan la oralidad considerándola como una forma poco segura de transmisión del conocimiento.

Referencias

Ayora Díaz, Steffan Igor (2010). MODERNIDAD ALTERNATIVA: MEDICINAS LOCALES EN LOS ALTOS DE CHIAPAS. *Nueva Antropología*, XXIII (72), 11-31. [Fecha de Consulta 26 de febrero de 2021]. ISSN: 0185-0636. Disponible en: <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=159/15915677002>